



SUSCRIPCIONES

Santona Trimestre... 1 pts. Semestre... 1.75 Fuera de Santona Trimestre... 1.25 Semestre... 2

Ultramar Semestre... 4 pts PAGO ADELANTADO Comunicados desde 0.25 á 4 pts. linea

Número suelto 10 céntimos

SEMANARIO DE INTERESES DE SANTONA Y SU COMARCA

AFLICCIONES

Nunca como ahora ha llegado á ser tan difícil la situación del actual gabinete conservador, y nunca como ahora también, el Sr. Cánovas cobrando energías nuevas sacude la atonía de los años, da ánimos á su partido y esperanzas al pueblo.

Los órganos de todos los partidos elogian la conducta del ilustre estadista y ante la negra perspectiva de los acontecimientos prontos á desarrollarse debido á imprudencias de generales ó políticos, la prensa en general, demuestra un rasgo humanitario al no crearle en la opinión obstáculos que como es consiguiente habrían de darle tras te con el principio político del Presidente del Consejo.

Mas es preciso, no dejar dormir al gobierno, sobre laureles pasados de generales más ó menos peritos; la desastrosa campaña de Cuba protesta muy alto de estas confianzas punibles, y ya se ha visto como ha quedado la del mas invicto caudillo de la monarquía.

El Epaminondas, desesperó al país y al gobierno con sus medidas humano-cívico-militares y la soñada paz, se convirtió en cruda guerra; contra las predicciones de todos los oráculos políticos.

Sin embargo Europa aplaudió la conducta del General porque sabido es que los gobiernos de las naciones estan en la obligación de amparar el honor de sus prohombres respectivos, y Cánovas sacrificó algo su amor propio de Presidente, por amortiguar la caída del héroe de Sagunto.

Todas estas medidas preventivas encaminadas única y exclusivamente á salvar la susceptibilidad de tal ó cual personaje, entorpecieron como es natural las otras medidas, las que requiere una guerra donde la perfidia, el encono y la traición impulsan al hombre al pillage, al asesinato y al robo.

Los bandoleros cubanos ganaron prestigio é influencia y con ella crédito en la alta banca yankee, y estas consecuencias que no tuvo en cuenta el gobierno al nombrar Capitan General de Cuba al proclamado primer prestigio militar Español, causaron en las potencias europeas un efecto desastroso, convenciendo de cuan grande es el pasionismo en esta infeliz España, donde la honra nacional está expuesta á cotizarse en ma-

Esto, que pasó durante los comienzos de la actual campaña de Cuba, amenaza repetirse en la insurrección filipina.

No bien han principiado á circular noticias del levantamiento filipino y ya se dictan órdenes desde los conventos de Manila al Gobierno; órdenes que se cumplirán, por que en Filipinas los frailes vienen á constituir un principio de autoridad especie de Gobierno teocrático, cuyo presidente es el Arzobispo de Manila y primer ministro el Capitán General del Archipiélago.

Si contra los deseos de todos, la guerra en Filipinas se formalizara y el Gobierno no tuviera iniciativa propia y el Capitán General criterio suyo y eminentemente militar, la campaña alcanzaría los caracteres de una guerra de la edad media, tan formidable por sus odios de raza como de creencias.

Cumpla cada clase con su ministerio, dejando á un lado pomposidades y sentimentalismos cuando del bien común se trata.

Seamos probos alguna vez; no veamos en los charcos de sangre y fuego manantiales de oro derretido, y ya que tanto unos y otros vociferamos que el peligro apremia la unión, autémonos en un solo corazón, pero noble, franca y lealmente.

Y no olvidemos que el mercantilismo no tiene patria y que nosotros somos españoles.

E. G. de P.

CARTA DE MADRID

Sr Director de EL AVISADOR: La dolorosa impresión que en nuestro ánimo producen las noticias llegadas de la insurrección filipina nos sume en mar horrible de confusiones sin cuento, y sentimos el rudo embate de la pesadumbre nacional y en nuestro pecho palpita la noble indignación que nos causa el proceder rastreador de los que, airados y traidores, se vuelven llenos de belicoso ardor, contra la madre Patria.

La negra historia de nuestras cuitas presentes, suma una página más en el libro de las ingratitudes de los hijos espúreos de la gloriosa España; y en el archipiélago filipino, la rebelde bandera de los réprobos y villanos, guarece cobardemente la solapada infamia de un miserable filibusterismo

España, el noble pueblo, cuya de tantos héroes de indomable bravura, ante cuyo

cívico valor han temblado siempre los mas poderosos ejércitos y las más aguerridas regiones, sabrá sotocar valientemente, la llama maldita de la insurrección, que allende los mares aborta.

Circula por nuestras venas la sangre de nuestros antepasados, y las hervidas epopeyas que nuestros abuelos lograron realizar, aparecen de nuevo con todos sus grandiosos esplendores, orladas con las perlas de sus grandezas y hazañas.

Pelayo, Mendez-Núñez, Gravina, El Cid, Velarde, Churruca, Daoiz, etc; martires excelsos de la nación ibera, vuestros espíritus alentarán las huestes españolas y, al mágico conjuro de vuestros inauditos y sublimes hechos, sabremos combatir sin tregua ni descanso las hordas salvajes que se revuelven iracundas contra la pobre España.

Pocos acontecimientos, dignos de especial mención han ocurrido en esta semana pasada.

Conde, el célebre Conde, rey de los falsificadores, ha sido reducido á prisión y ya se halla en Madrid, en el hotel de ladrillo, desde hace tres ó cuatro días.

Todas sus habilidades, que no son pocas, todo su talento, que no es escaso, no le han servido de nada, ante la penetración envidiable de un juez celoso de su cargo, y de un capitán de la benemérita, fiel cumplidor de la misión á él encomendada.

Una novela por folletines parece la historia de la vida turbulenta del celeberrimo estafador.

Las anécdotas que de él se cuentan son muchísimas; las hazañas que se le suponen numerosas; los hechos de ingenioso falsificador de que se le cree protagonista, infinitos; una leyenda en fin del género que explotaba.

Y lo más sensible de todo es, que procuraba formar escuela, hasta tenia ya su lugarteniente.

Si salen los discípulos al maestro, no vamos á ganar para sustos, digo para estafas.

La temporada teatral se avecina, y las empresas todas, trabajan activamente en la organización de los cuadros de compañías. El de Apolo ha dado ya varios nombres, y entre estos, notamos la ausencia del de una de nuestras más simpáticas actrices de piecitas por horas: Luisa Campos.

Romea abrirá sus puertas dentro de muy

poco tiempo, y al frente de la compañía aparece Ruillo; La Gonzalez y la Matrás figuran como primeras tiples de este colisco

Pinedo, en el Principe Alfonso, celebró su beneficio con una gran concurrencia, y la Pretel anuncia el suyo para el próximo jueves.

La feria de Alcalá tan concurrida como siempre, proporcionó un día de juerga á los expedicionarios madrileños.

El atractivo de más interes lo era indudablemente la corrida anunciada, y en la que Bonarillo y el Villa, darían cuenta del ganado dispuesto para la misma. Bonal tuvo el santo de espaldas, no así Nicanor que estuvo trabajando toda la tarde con mucha fortuna. El Cayetano pudo haber tenido un percance de los gordos al poner un par de banderillas, aprovechando el revuelo de un capote: fué cogido y volteado, pero sin consecuencias graves que lamentar.

Y apropósito de toros. Los de Palha lidiados ayer en la plaza de Madrid fueron rematadamente malos. No volvieron por los fueros de aquella divisa que en tarde memorable en los fastos taurinos, hizo dudar de cabeza á los dos veteranos del arte: Lagartijo y Frascuelo, y en otra después á Mazantini y el Guerra.

La ganadería portuguesa ha degenerado de una manera espantosa. Las reses lidiadas ayer pedían el yugo de la carreta. Y en cuanto á los lidiadores de todo hubo. El Pataterillo, banderillero que se dice será del Guerra muy pronto, hizo las mejores faenas de la tarde, tanto bregando como pareando.

Y sin otra cosa por hoy, se despide hasta la próxima.

ISIDORO ALBARRÁN.

CARTA DE SAN SEBASTIAN

Sr. Director de EL AVISADOR: Estamos en pleno periodo de calamidades públicas.

Tiene razón Cavia cuando dice que, «de los 365 dias que trae el año (salvo el bisesto) sufrimos los españoles sensibles 365 disgustos mas ó menos gordos.»

Ayer Cuba con su suma y sigue, hoy Filipinas con su correspondiente se continuará y en puerta Puerto-Rico y, en medio de tantas desgracias nacionales, las que á cada un

le da Dios para su uso y recreo particular.  
Bien es verdad, que aún nos quedan lágrimas y alguna que otra perra chica.

Sin embargo el ánimo de los ministros es excelente.

La cosa, según ellos, se arreglará gracias á la pericia y elevadísimas dotes del General Blanco y, á la inspiración de la Providencia y... tal: porque como decía un ex-presidente del Congreso: «Dios sobre todos»

Y yo creo que si El no lo remedia, nuestros políticos con sus sábias medidas no están dispuestos á arreglar nada que no sea eso de los ferro-carriles.

Porque ya se sabe que la ruina de las empresas ferroviarias equivale á la ruina de la Nación: la cuestión es tener contentos á los vecinos que son los más interesados en nuestros caminos de hierro, y vamos *consejando y presidiendo*.

Lo demás.... ¡ya lo arreglará la Divina Providencia!

El gabinete conservador, es un gabinete de valientes.

En los centros oficiales no se oye otra cosa que: ¡destrucción!! ¡exterminio!! ¡aniquilamiento!! y el sonsonete de la pluma al correr por el papel.

—¡Energía!—vocifera Cánovas allá en Madrid desde su sillón presidencial.

Y Azcárraga, con la mirada fosca y el bigote erizado, responde con acento melodramático:

—¡No ha de quedar uno!!

A lo que excitaba Castellanos subiéndose al pupitre del General:

—¡¡ Ni uno!!

Beranger hace barquitos de papel y los bota en la jofaina de su lavabo.

Y á todo esto el movimiento de Filipinas no tiene nada de extraordinario, porque lo sabía Castellano y el Gobierno todo.

¡Ya lo creó que se sabía! Y hasta se esperaba, aunque no tan pronto.

Pero los malditos filibusteros filipinos se precipitaron ¿y por qué?

Pues por una imprudencia del general Blanco.

Por aquí apenas si se advierten los efectos de la marejada hostil.

En los cafés la concurrencia es extraordinaria; se discute mucho y deprisa; se trazan planes y hasta planos; se barajan los nombres de generales y políticos con tanta facilidad como los naipes, y el que no se siente Arsenio, es un Pando ó Weyler formidable, dispuesto á concluir con todas las Cubas en una noche de verbena.

De lo demás, bien.

El Casino repleto con sus *rachas* y sus *oprés*.

Nos *conciertan* á cada segundo, mientras que las nubes y el aquilón lucen sus aparatos otoñales.

La nota saliente ha sido el discurso de Pando.

Dijo que los refuerzos que ahora manda el Gobierno á Cuba son suficientes para terminar la insurrección. Da importancia suma á lo de Filipinas, deseando se le destine á una ú otra parte en cualquier puesto.

No pretendo significarme—dijo—cuando la patria lo requiere: soy un soldado pronto á verter mi sangre en su holocausto.

¡Bien por el general!

Y prometiéndole noticias para el próximo número, se repite de usted affmo. y compañero

A. E. Garmendia.

Los militares españoles, que en todos tiempos han demostrado, que

«sus arreos son las armas  
su descanso el pelear.»

juzzan día de fiesta y gala, aquel en que la Patria los llama para defender sus sagrados intereses Nunca han regateado sus vidas en los campos de batalla, ni les ha parecido pesdo el más cruento sacrificio. Fieles á

esta añeja tradición, los Jefes y Oficiales del Regt.º de Andalucía, han organizado un banquete de despedida en honor de los compañeros, que en breve marcharán á Cuba, para compartir las penalidades de la campaña con los del primer Batallón expedicionario, que hace mas de un año despedimos, dejando entre nosotros impercedero recuerdo, como le dejarán para siempre, los que ahora marchan, en este pueblo que los despide con lágrimas en los ojos, como se despide á hermanos queridos, haciendo fervientes votos, porque podamos abrazarlos pronto á todos, ofreciéndoles en prueba de sincera amistad, los laureles de la victoria, á tanta costa alcanzados.

El día 4 del corriente á la una de la tarde, se reunieron en fraternal banquete, en el Cuarto de Banderas del Cuartel del Sur, ocupado por el Regimiento de Andalucía, todos los jefes y oficiales del Cuerpo presentes en esta plaza, presididos por el Excelentísimo Sr. General Gobernador Militar D. José Valenzuela Ferrer, atentamente invitado al acto.

La mesa ostentaba en su centro una artística figura en bronce que representaba la poesía, objeto de arte ganado por la laureada banda del Regimiento en el último certamen celebrado en Bilbao. A derecha é izquierda y tendida sobre la mesa, figuraba la Bandera Española, formada por dalias rojas y amarillas; artísticos jarrones con flores terminaban el adorno. Los dos ramos que descollaban en primer término fueron mandados por la comisión, en nombre de los Sres. Jefes y Oficiales á las distinguidas Señoras del General Gobernador y Coronel del Regt.º.

La fonda titulada «La María» sirvió la comida, dejando bien puesta la fama, que tan merecida tiene con el siguiente menú:

Regimiento Infantería de Andalucía n.º 52

### COMIDA

DEL 4 DE SEPTIEMBRE DE 1896

En honor de los Sres. Oficiales de las Compañías expedicionarias á Cuba.

Sopa imperial  
Vol-au-vent Andalucía  
Langosta salsa Mayonesa  
Pollos en su jugo  
Espárragos  
Ternera asada  
Ensalada de lechuga

### ENTREMÉSSES

Salmichón—Aceitunas—Pimientos—Anchoas y Pepinillos.

### POSTRES

Flan—Quesos—Pastas—Dulces secos—Frutas

### VINOS

Jeréz—Medoc—Champagne—Café y Licores.

Al destaparse el Champagne inició los brindis el General y con elocuentes frases y sentido estilo recordó las glorias de España y terminó brindando por el Regt.º de Andalucía, los expedicionarios, la Patria y los Reyes. Le siguió en el uso de la palabra el Coronel Serres, quien después de dar las gracias al general por su sentido brindis, se extendió en consideraciones históricas que tanto enaltecen al Ejército Español, terminando por brindar por el 1.º Batallón que se halla en Cuba, por los expedicionarios, por España y el Rey. El Teniente Coronel Bulnes, Ayudante del General brindó también con entusiasmo; enalteciendo las dotes del soldado español, recordando su anterior campaña en Cuba y haciendo público un oportuno dicho de un capitán de los expedicionarios, que al preguntarle por sus deseos y aspiraciones, respondió «Que con su compañía de 230, armados de fusiles Mauser se sentía capaz de recorrer la Isla de Cuba». El capitán Arija, de temperamento nervioso é impresionable, brindó por los expedicionarios en términos patrióticos y demostró que se hallaba dispuesto á todo *venga lo que viniere*. El Capellán D. Vicente Mazas hizo ver en su brindis, que el verdadero valor nace de la fé y de las creencias religiosas demostrando con ejemplos históricos, que la cruz y la espada han servido siempre de base para las hazañas más atrevidas y conquistado laureles sin cuento para España.

El médico D. Rogelio Moreda con breves frases, pero con gran firmeza, demostró en su brindis, que si hace poco que pertenece al Ejército, hace mucho que le admira y late en su corazón el entusiasmo militar.

Los capitanes de las compañías expedicionarias, emocionados por tanto agasajo, brindaron como lo hace el hombre que siente cuanto dice, y le parecen pocas y pálidas cuantas frases encierra el vocabulario castellano para demostrar profundo agradecimiento.

El Coronel Serres leyó después un sentido romance, dedicado al soldado español, que publicamos á continuación, lo mismo que unas patrióticas décimas leídas por el capitán D. Cristino Garcia y dedicadas á los expedicionarios.

Resumió los brindis el General Valenzuela, con breves y sentidas frases, dando por terminada la reunión, que no olvidaremos nunca los que tuvimos el placer de asistir á ella, recordando añejas glorias españolas, que sirven de estímulo y ejemplo á la actual generación, que sabe á cuanto se atreve el León Español.

Terminada la comida, se presentaron comisiones del Ayuntamiento, y de los noveles artistas que hace pocas noches dieron una lucida función en el Casino-Liceo para allegar fondos con que obsequiar á los expedicionarios. Todos fueron atendidos con exquisita galantería por los jefes y oficiales, y después se repartieron sus donativos consistentes: los del Ayuntamiento, en una peseta por plaza para cabos y soldados, dos para los sargentos y cajas de habanos para los Oficiales.

Los émulos de María Guerrero, Mário y Vico, regalaron cajetillas de cigarros y puros para los soldados y clases, mejorando el precio en las de las últimas, y varias cajas de habanos para los oficiales.

El Casino «La Peña» dió 100 pesetas que se repartieron entre los soldados y clases, y por último, el Casino Liceo invitó al General Gobernador, Jefes y Oficiales del Regimiento de Andalucía á un espléndido lunch servido en honor de los expedicionarios de la cual fiesta, trataremos en capítulo aparte.

A la tropa se le sirvió en el cuartel, un rancho extraordinario á la hora de la lista de la tarde compuesto de estofado, postre, vino y café, disponiéndoseles un desayuno en Gama, de café con un gallofin, churros y una copa de caña.

Terminamos esta reseña deseando á los expedicionarios, un feliz viaje y pronto regreso á la Patria querida que los espera con los brazos abiertos para premiar sus hazañas y su heroísmo.

### AL SOLDADO ESPAÑOL

El Romance de Juan Bueno

¿Quien es Juan Bueno? Un soldado que, cual otros, al servicio de las armas, fué llamado sentando plaza de quinto. Ingresó en un regimiento; y en tiempo dado y preciso de siete semanas justas aprendió su nuevo oficio. Formó con los veteranos; con ellos fué de continuo á los campos de instrucción y polígonos de tiro. Hizo guardias diferentes, y sería muy prolijo enumerar el sin número de cargos, siempre distintos de cuartelero, aguador, de limpieza y más, muchísimos, con que en turno era nombrado, pero en turno... muy pacífico. Pero... aquí aparece el quid de este maldito escrito: surgió una guerra nefanda promovida por los hijos espúreos é inconscientes de una gran patria, que hizo concesiones á granel sin merecerlas, de fijo. La perla de las Antillas, de Cuba el suelo tan rico fué la sangrienta pizarra en que planteó el destino un problema pavoroso de destrucción y exterminio. La Metrópoli se asombra, redobla los sacrificios y hombres y tesoros vuelan para volver al dominio de la que es siempre Señora, á los que diéran el grito más injusto y fratricida que registra el actual siglo.

Allá Juan Bueno marchó, y ya en el vapor metido las ideas se fijaban de su pueblo en el camino; en la casa de sus padres, en sus parientes y amigos; en todas las afecciones que el hombre lleva consigo. Sintió el dolor y no hay duda que tenía de sentirlo; pero también recordó que un juramento purísimo prestado ante la bandera de su batallón querido le llamaba á otros deberes y tenía que cumplirlos. Desembarcó en Cuba luego, á una guerrilla fué adscrito; luchó una, diez, cien veces

disciplinado y sumiso; y como aprendió á rezar cuando tan solo era un niño, y su corazón cristiano era como su apellido; muy bien se portó Juan Bueno; tanto, que al fin cayó herido en un sangriento combate en que el cobarde enemigo huý cual siempre lo hiciera ante el valor inaudito de las tropas españolas, por todos reconocido. Derramó su noble sangre, y con ella dejó escrito con trazos muy indelebles el *summun* de su heroísmo la conciencia de sus actos, y la esencia de sí mismo.

Hoy ostenta una cruz roja con caracter vitalicio en la pensión que disfruta por su valor distinguido. Este es Juan Bueno; el humilde del soldado, el prototipo; valiente, siempre entusiasta, muy contento y muy sufrido. Por eso, soldado viejo, por otro joven hoy brindó, y por Juan Bueno yo canto y le llamo Juan Bendito.

A los expedicionarios del Regimiento Infantería de Andalucía n.º 52.

### ¡VIVA ESPAÑA!

¡Viva España! grito santo que nace del patriotismo; símbolo del heroísmo que mostramos en Lepanto; grito, que nos lleva á tanto, cuando la Nación se impone, que no hay nadie que blasoné de llevarnos la victoria, ni empresa, que con la gloria el éxito no coroné.

De lo que hace un español por esta Patria querida, está nuestra historia henchida; saben (sin darnos charol), que nunca se puso el sol en la Nación Española y sabe resistir sola con estóica arrogancia como demostró en Numancia logrando gloriosa aureola.

De nuestra altiva Nación sois fiel representación, no lo olvideis un momento, ni olvideis del Regimiento la histórica tradición. Al estrechar vuestras manos sentimos hoy cómo hermanos el más profundo pesar; consuela, el veros entrar pronto, con gloria y ufanos.

Cuando en los días de prueba os agobie el sufrimiento, ó á emponzoñar vuestro aliento cruel enfermedad se atreva, grato consuelo os lleva esa bandera querida á que ofrecisteis la vida y que os guía en campaña, emblema de nuestra España, ni humillada ni vencida.

Son vuestras armas escudo de la Patria, que confía, en que sabrá Andalucía, en medio del choque rudo, demostrar, que jamas pudo ninguna Nación extraña vencer su indomable saña; pues luchan como leones sus bizarros batallones al grito de: ¡Viva España!

Un Testigo presenciado.

### EL LUNCH DEL CASINO-LICEO

Esta sociedad, representación genuina de pueblo de Santoña, obsequió el día 5 por la noche al General, Jefes y Oficiales de la guarnición con un espléndido lunch ofrecido en honor de los oficiales de las dos compañías expedicionarias del Regimiento de Andalucía.

Hubo brindis entusiastas y conmovedores estrechándose en fuerte abrazo el coronel del Regimiento y el Presidente del Casino D. Emiliano de Pascual, que fueron compañeros en el Colegio Militar hace cerca de 40 años, recordando mejores tiempos. El Sr. Presidente del Casino brindó con fácil palabra y mucho entusiasmo por España y por el Ejército, haciendo fervientes votos por la pronta pacificación de la Isla de Cuba. Hizo también uso de la palabra

con gran verbosidad y elegante estilo el Director del Colegio de S. Juan Bautista, Don José Calocha, quien nos hizo entender, que debido a su cargo de profesor de Historia, conocía perfectamente todas las vicisitudes y turbulencias de nuestra Nación y que, muchas veces había atravesado España por circunstancias tan difíciles como las presentes y siempre había sabido salir victoriosa, gracias a la abnegación de su Ejército y al patriotismo de todos; por lo cual confiaba en que pronto luciría para esta desgraciada Nación el iris de paz que tanto necesita. El Sr. D. Fernando Bravo, brindó en nombre de la prensa de Santander a la que representaba en aquel solemne acto.

El Sr. Coronel Serres y el teniente coronel Bulnes, brindaron agradeciendo las atenciones del pueblo de Santoña para con el Ejército y los expedicionarios.

El capitán D. Cristino García manifestó que llevando diez años de guarnición en Santoña el Regimiento de Andalucía, estaba conaturalizado con la población y que muchos de sus oficiales, clases y soldados eran montañeses, por lo cual a falta de un batallón regional de voluntarios para Cuba, los expedicionarios de Andalucía llevaban la representación de la Montaña y de la provincia de Santander, ofreciéndoles desde luego cuantos triunfos puedan alcanzar en en la actual campaña.

Se leyeron también las poesías que publicamos en otro lugar y terminó para ir al cuartel a despedir a los expedicionarios, esta reunión familiar de la que guardarán siempre imperecedero recuerdo militares y paisanos.

Un testigo presencial

## LA DESPEDIDA DEL REGIMIENTO DE ANDALUCIA

El día 5 a las 3 de la mañana, salieron de Santoña para embarcar en Santander para Cuba las dos compañías expedicionarias del Regimiento Infantería de Andalucía, que guardan esta Plaza.

Antes de esa hora se hallaban a las puertas del Cuartel y en el cuarto de Banderas, numerosa representación de todas las clases sociales, que deseaban dar el último adiós a los que marchaban.

Reunidas en el patio del cuartel las compañías al toque de llamada, fueron arengadas en términos patrióticos por el General Gobernador, quien les hizo entender que la disciplina, la subordinación y la obediencia, son virtudes militares que garantizan la victoria, y terminó dando Vivas a España y al Rey, que fueron calurosamente contestados, por cuantos asistieron a aquel acto imponente y conmovedor.

Al compás del paso doble Cádiz atravesaron la población, llevando a su frente al

General Gobernador seguido de todos los jefes y oficiales de la guarnición franco de servicio. Acompañaban a las fuerzas numerosos grupos del pueblo, que no cesaron en todo el trayecto de vitorear a España, al Ejército y a los expedicionarios del Regt. de Andalucía.

A la salida del paseo de Manzanedo presenciáramos el desfile, emocionados al ver marchar a aquellos soldados y oficiales con el entusiasmo en el corazón y la sonrisa en los labios, como el que va a una fiesta. ¡Quiera Dios que pronto regresen victoriosos y salgamos a esperarlos donde hoy hemos tenido el sentimiento de despedirlos!

Un testigo presencial



## NOTAS CONCEJILES

Se celebró la sesión subsidiaria con asistencia de los Srs. Concejales Steva, Gomez y Barredo presidiendo el Sr. López.

Leída por el Sr. Secretario el acta de la anterior el Sr. Presidente notificó que la fiesta religiosa a Nuestra Señora del Puerto resultaba este año con una economía de 100 a 125 pesetas sin desmerecer en nada la magnificencia de años anteriores.

D. Zacarías Fernández renuncia el cargo de individuo de la Junta Municipal por la edad y enfermedad. Queda designado D. Francisco Monrosot.

La cuenta de jornales durante las dos últimas semanas asciende a 81.87 pesetas.

Una comunicación de la Junta provincial de instrucción pública autorizando el anuncio de la plaza de maestro para la escuela del Dueso con el haber anual de 625 pts. y la cuarta parte de dicho haber para material de enseñanza.

Otra comunicación del Maestro de Obras para el abono de jornales devengados en la construcción del velódromo. Pasa la Comisión de Festejos.

El Ayuntamiento acordó hacer un recibimiento digno al Excmo. Señor General Cerera que dentro de algunos días visitará nuestra villa comisionado por el Gobierno.

El Sr. Tesorero de la Conferencia de San Vicente de Paul, Sr. Salcedo, solicita permiso para instalar en el velódromo asientos cuyos precios de 99 céntimos los de preferencia y 60 los demás se destinará a objetos benéficos cual es la misión de esta sociedad harto beneficiosa para el desvali-

do en nuestra villa. Paso a informe de la Comisión de festejos.

El Sr. Administrador del Impuesto solicita permiso por 20 días para tomar las aguas de Sobrón. Se acuerda designe persona de confianza que le reemplace en su misión.

Una cuenta de D. Anastasio Martínez de 120 pesetas de estacas, y otra de D.ª María Madera de un colchón para el demante Chaparro de 60 pesetas. Pasaron a la Comisión de Hacienda.

El reparto hecho por el municipio a las tropas expedicionarias asciende a 486 pts.

El Sr. Secretario notificó a la Corporación su complacencia por los programas de festejos sumamente artísticos publicados en la Imprenta de D. Fermín Hernández.

Los Sres. Concejales reconocieron distinción sobre los publicados oficialmente en otra imprenta de esta villa, acordando por unanimidad adquirir 150 ejemplares, y proponiendo al mismo tiempo el Sr. Barredo se repartan con equidad los impresos del municipio entre ambos establecimientos tipográficos.

Los candeleros adquiridos para la capilla del Cementerio se devolvieron por no llenar las cualidades designadas.

Se acordó tome posesión el Sr. Medavilla del empleo de Veterinario Municipal.

El Sr. Barredo dijo que los arbolitos sufren vejámenes en Berria y que los faroles de la Dársena se apagan cuando más falta hacen.

El Sr. Presidente prometió se evitarían esos abusos y levantó la sesión.

Con motivo de las próximas fiestas de la empresa de «Vapores Zarcetas» además del servicio ordinario ha establecido el siguiente:

De Santoña a Laredo a las 8 mañana y 2 y 7 tarde.

De Laredo a Santoña a las 8:30 mañana y 2:30 y 7:30 tarde.

### PORTFOLIOS

En la Librería de Fermín Hernández, se venden los Portfolios cuadernos 1.º 2.º 3.º 4.º 5.º 6.º 7.º 8.º 9.º 10, 11, 12 13, 14 y 15, 16 y 17.

En la imprenta de este periódico se reciben anuncios para la guía de Santoña y su comarca, pronta a publicarse.

Precios de la inserción.—Plana entera: dos pesetas. Media plana, una peseta.

A cada nunciante se le regalará un ejemplar.

### VAPORES-ZARCETAS

Servicio de los vapores «Zarcetas» desde el día 10 de Julio de 1896 en combinación con el ferrocarril de Santander y Bilbao en su paso por Treto:

De Santoña a Laredo—5—11 45, mañana y 4 tarde.

De Laredo a Santoña—5 30—12 15 mañana y 4 30 tarde.

De Santoña a Treto—6—8—9 55, mañana y 1 15—5 30—7 30, tarde.

De Treto a Santoña—7 20—9 15—11, mañana y 2 50—6 45—8 25, tarde.

Los viajeros para Santander pueden tomar el vapor que sale de Santoña a las 6 ó a las 9 55 de la mañana y el de la 1 15 y 7 30 por la tarde, y para Bilbao el de las 8 de la mañana y 5 30 por la tarde.

Para regreso, los viajeros pueden tomar en Santander los trenes que salen a las 7 45 y 11 53 por la mañana y 5 15 y 6 30 por la tarde, y los de Bilbao han de tomar en Zorroza el de las 8,20 de la mañana y 5 50 por tarde.

En la zapatería de Facundo Manrique, Manzanedo 14, se necesita un oficial que sepa su obligación.

### DEVOCIONARIOS GRAN NOVEDAD

En la librería de Fermín Hernández se ha recibido un excelente surtido de magníficos devocionarios última novedad.

Gusto, elegancia y economía en los precios.

Saldrá d Santoña un coche a las seis de la mañana en combinación con los trenes de las seis y media procedentes de Marrón y siete cuarenta y cinco de Santander.

Saldrá otro a las diez de la mañana en combinación con los trenes que salen a las ocho de la mañana de Bilbao y once y cincuenta y tres de Santander.

A la una y cuarto de la tarde saldrá otro coche en combinación con el tren que sale a las dos de Marrón y cinco y quince de Santander.

A las cuatro y treinta, en combinación con el tren de las seis y treinta.

Se hallan de venta en la librería de Fermín Hernández los cuadernos 1.º 2.º y 3.º del Panorama Nacional (bellezas de España) publicados por El Heraldo de Madrid. El próximo lunes se recibirá el cuaderno nº 3.

Imp. de EL AVISADOR.—Santoña

—100—

—Ahora veremos qué resulta de todo esto.

El Mérlin no se había engañado.

Luis, después de aplicar una compresa en el brazo de Matilde, pensaba un medio para auxiliar convenientemente a la joven.

—¿Que hacer? ¡solo, completamente solo, sin un amigo... sin nadie!... Es indispensable llamar un médico... pero yo no puedo, sería descubrir la primera cifra de la clave que tanto me interesa ocultar... ¡¡¡Dios mío!!!—y el vizconde elevaba los ojos al cielo en demanda de una idea salvadora.

La idea surgió, coincidiendo con lo previsto por el Mérlin.

Salí apresuradamente de la habitación, cruzó el pasillo, bajó la escalera y abriendo la puerta se precipitó en la calle.

En su ofuscación no reparó en la miserable figura del granuja.

—No me ha visto, pues se necesita estar ciego: ¡bah! este no ha nacido para estos trotes, tiene cara de primo, mejor pa trajelármelo... ¡pobrecillo! vá más azarado que el gayo... pero ¿quien será esa jamba de arriba? ¡cuidado que es guapa!... casi tanto como Lola!...—y el Mérlin quedó extático, con sus ojos fijos en lo infinito, como si alguna visión fantástica le fascinara los sentidos.

—¡Es muy guapa!... ¡¡¡mucho!!!...—repetía sordamente.

El tacón del vizconde, que regresaba con la misma celeridad que marchó, le sacó de su éxtasis.

Se repuso.

—Parece que viene más desesperado de lo que fué!... no, pues ahora no se me vá.

Luis llegaba en aquel momento a la puerta, sin reparar en el muchacho.

Iba a levantar el picaporte, cuando la voz aguda del Mérlin le detuvo.

—¡Señorito!—dijo este, tendiendo las manos en ademán suplicante—demé V. una limosna, por Dios, que hace dos días que no he comido.

El vizconde quedó un instante perplejo.

Miró la faz angustiada del granuja.

—¿Quien eres tú muchacho?—le preguntó.

—¡Un huérfano, señor, sin padre ni madre! me han echado de casa unos vecinos que me recogieron, porque como no hay trabajo y se pasa mucha hambre y yo no soy nada de ellos, no quieren estorbos.

—¿Dices que no has comido?

—¡Ni tan siquiera un fríste bocao de pan!

—102—

Veía una ayuda aunque pequeña en el granuja.

Este hacia ya unos minutos que no comía ni bebía.

Lo habia consumido todo.

Luis reparó en la inercia del huesped.

—¿Has concluido ya?—le preguntó.

—Si señor.

—Bueno: pues ahora, voy a proponerte una cosa que te ha de convenir seguramente: dices que no tienes padres, ni hogar, ni por quien tí mire: en una palabra; que estás solo: ¿no es eso?

—Si señor.

—Pues bien: yo te protegeré si quieres entrar a mi servicio: comerás bien, te daré un sueldo y no te faltará nada siempre que te portes bien y seas bueno.

—Yo... señor...—balbuceó hipócritamente el Mérlin.

—A mi lado, repito, nada te faltará libertad, dinero... con que ¿aceptas?

—Si, señor, si.

—¿Te sientes mejor?

—Estoy completamente bueno.

—Entonces, desde este mismo momento entras a mi servicio: ¿conoces la población?

—Tan apenas.

—No importa: ¿sabes leer?

—Un poco.

—Pues vas a ir muy cerca de aquí con un papelito para un señor médico.

—Luis arrancó una hoja de su cartera y escribió con claridad suma «Calle del Azor n.º 7 primero izqda.

«Se suplica al I. H. Dr. I. a valle gire con cuanto premura le sea posible, una visita a la enferma que habita Moro 15: el dador conducirá. V. G. A. H. gr. 30.

—Toma: aquí a la cabeza del papel van las señas; esta es precisamente la hora de consulta; entregas el papelito al mismo señor.

—Y si no me dejan verle?

—Te haces anunciar como enfermo y le dices:

El hermano me encarga os entregue esto; la enferma está gravísima, urge os presentéis al instante: ¡A ver como lo vas decir!

## FONDA LA MARIA

Plaza de la Constitución.—Santoña.

Se admite un socio  
para la mina de hierro  
titulada **JUANITA**  
A UN KILÓMETRO  
del ferrocarril de Bilbao  
á Santander y cerca de Jesús  
del Monte.  
Informará D. JOSÉ CASUSO  
vecino de Anero.

**VINOS FINOS**  
EMBOTELLADOS Y DE MESA  
DE  
TODAS CLASES  
COMO RANCIO, ETC.

Almacenes de Vinos  
DE  
**Benito Diez**  
Palacio de Pombo.—SANTANDER  
Bodegas en Allo y Lodosa (Navarra.)

GRAN FABRICA DE CONSERVAS  
DE  
**Antonio Cacho**  
LAREDO

Bolas Maravillosas  
para jabonar, fregar ó limpiar toda  
clase de objetos domésticos  
de gran utilidad para las familias  
Expendedor, Fermin Hernandez.—Santoña.  
CINCO CÉNTIMOS CADA UNA



**LA ESPERANZA**  
AGENCIA DE POMPAS FUNEBRES  
Gonzalez Maedo, 7—frente á la dársena.

Tarifa que ha de regir desde esta fecha  
para traslación de los cadáveres de esta villa  
al cementerio municipal de la misma.

ADULTOS		Pts.
1. <sup>a</sup> preferente, con 4 acompañantes y 2 troncos		25'00
1. <sup>a</sup> » 4 » 1 »		20'00
2. <sup>a</sup> preferente » 4 » 2 »		22'50
2. <sup>a</sup> » 4 » 1 »		15'00
3. <sup>a</sup> » 2 » 1 »		10'00
4. <sup>a</sup> » sin personal	1 »	7'00
PÁRVULOS		
1. <sup>a</sup> con 2 acompañantes, y 1 tronco		15'00
2. <sup>a</sup> » 2 » 1 »		12'00
3. <sup>a</sup> sin personal	1 »	7'00
4. <sup>a</sup> » »	1 »	6'00

NOTAS.—1.<sup>a</sup> Se aumentarán los troncos para los coches  
petición de las familias interesadas con una pequeña dife-  
ncia en el precio.  
2.<sup>a</sup>—Si los interesados dispusieran del personal para el  
rvice del coche, pueden dar aviso previo á esta agencia  
ara que no mande los acompañantes que se señalan en las  
uciendo de los precios dados, una peseta por cada  
o persona te.

## NOVENAS

Se hallan de venta en la librería de Fer-  
min Hernández las siguientes:  
De las Animas.—Dios niño.—Espíritu-  
Santo.—Festividades de la Virgen.—Nues-  
tra Señora del Amor Hermoso.—Nuestra  
Señora del Amparo.—Nuestra Señora de la  
Asunción.—Nuestra Señora de los Dolo-  
res.—Nuestra Señora de la Merced.—Nues-  
tra Señora de las Nieves.—Nuestra Señora  
de los Remedios.—Nuestra Señora de la  
Salud.—Nuestra Señora de la Soledad.—  
Purísima Concepción.—Purísima Concep-  
ción, por sus Hijas.—San Antonio Abad.—  
San Antonio de Padua.—San Bartolomé.—  
San Benito Abad.—San Blás.—San Fran-  
cisco de Sales.—San Francisco Javier.—  
San Isidro Labrador.—San Joaquin y Santa  
Ana.—San José.—San Juan Bautista.—San  
Juan de la Cruz.—San Miguel.—San Pedro  
Alcántara.—San Rafael Arcángel.—San Ra-  
mon Nonato.—San Vicente de Paul.—  
Santo Cristo de Búrgos.—Santo Domingo  
de Guzman.—Santa Agueda.—Santa Bár-  
bara.—Santa Clara.—Santa Filomena.—  
Santa Lucía.—Santa María Magdalena.

### SE VENDE

una magnífica mesa de billar En la im-  
prenta de este periódico darán razón.

Los Chocolates verdaderos superiores de  
los RR. PP. Religiosos Cistercienses de San  
Isidro, único representante y deposito calle  
de Alfonso XII, tienda de ultramarinos de  
Don José Serrano, ruega á todas las perso-  
nas se dignen probar el chocolate de la  
Trapa.

Sus precios: 5. 6. 7. 8. 10 y 12 reales li-  
bra de 460 gramos.—Santoña.

## Bolsas

para ULTRAMARINOS y CONFITERIAS, hay un  
gran surtido en la imprenta de Fermin Hernan-  
dez pudiéndose remitir los pedidos, por grandes  
que sean con prontitud y notable baratura.

### AVISO

Debemos prevenir á nuestros clientes que,  
por industriales poco escrupulosos, se han  
puesto á la venta CHOCOLATES cuyas li-  
bras llevan estampada la inscripción *Hijo  
de Francisco Ribero*, procurando de este  
modo su consumo, amparándose en el alto  
crédito que hemos adquirido en la elabora-  
ción de este producto.

Denunciado este hecho á los tribunales,  
confiamos fundadamente evitar en lo suce-  
sivo la repetición de este abuso y mientras  
esto sucede, juzgamos conveniente dar la  
voz de alerta para prevenir á nuestros habi-  
tuales consumidores, quienes deberán exi-  
gir la verdadera marca, que es:

### HIJOS DE FRANCISCO RIVERO

Hernán-Cortés, 8.—Santander

Único depósito en Santoña.—Estableci-  
miento de ultramarinos de Emilio Arija.

### FABRICA DE ALPARGATAS

## Rafael Gonzalez

Frente al Colegio.—SANTOÑA

Se vende una prensa tipográfica,  
interior de la gama 54 por 80.

En la imprenta de este periódico  
daran razón.

## FONDA

## LA CLARA

Laredo.

## IMPRENTA,

Librería y Encuadernación  
de Fermin Hernández  
SANTOÑA

## EL AVISADOR

Semanario de intereses de Santoña  
y su comarca.

### ANUNCIOS

En primera plana. . . . . 0'25 pts.  
En tercera idem. . . . . 0'15  
En cuarta idem. . . . . 0'10

El precio indicado es de cada li-  
nea.  
No se devuelven los originales  
aunque no se inserten.

### Prendicias

se necesitan en la  
imprenta de este  
periódico.

Vea una ayuda aunque pequeña en el granaja.  
Este hacia ya unos minutos que no comia ni bebía.  
Lo habia consumido todo.  
Luis reparó en la inercia del huesped.  
—¿Has concluido ya?—le preguntó.  
—Si señor.  
—Bueno: pues ahora, voy á proponerte una cosa que te ha de con-  
venir seguramente: dices que no tienes padres, ni hogar, ni por quien  
tí mire: en una palabra, que estás solo: ¿no es eso?  
—Si señor.  
—Pues bien: yo te protegeré si quieres entrar á mi servicio: comer-  
rás bien, te daré un sueldo y no te faltará nada siempre que te portes  
bien y seas bueno.  
—¿Yo... señor...— balbuceó hipócritamente el Mérlin.  
—A mi lado, repito, nada te faltará libertad, dinero... conque  
¿aceptas?  
—Si, señor, si.  
—¿Te sientes mejor?  
—Estoy completamente bueno.  
—Entonces, desde este mismo momento entras á mi servicio: ¿cono-  
ces la población?  
—Tan apenas.  
—No importa: ¿sabes leer?  
—Un poco.  
—Pues vas á ir muy cerca de aquí con un papelito para un señor  
médico.  
—Luis arrancó una hoja de su cartera y escribió con claridad suma  
«Calle del Azor n.º 7 primero izqda.  
«Se suplica al I. H. Dr. Lavallé gire con cuanta premura le  
«se posible, una visita á la enferma que habita Moro 15: el  
«dador conducirá. V. G. A. H.: gr. 30.  
—Toma: aquí á la cabeza del papel van las señas: esta es precisa-  
mente la hora de consulta; entregas el papelito al mismo señor.  
—¿Y si no me dejan verle?  
—Te haces anunciar como enfermo y le dices:  
El hermano me encarga os entregue esto; la enferma está gravísi-  
ma, urge os presentéis al instante: ¡A ver cómo lo vas decir!

—La última prueba—balbuceó después de una serie de experimentos  
sin resultado  
Sacó un finísimo cortaplumas y descubriendo el brazo de la joven  
hirió en la sangría.  
La sangre brotó en abundancia.  
—¡¡¡ Viva!!!—exclamó radiante de alegría.  
E inmediatamente procedió á contener la emorragia.  
Entre tanto el Mérlin se habia acercado al portalón.  
Levantó el pestillo.  
La puerta no cedia: el vizconde la habia cerrado por dentro.  
—No importa—murmuró.  
Internó su mano derecha en uno de los bolsillos de la chaqueta; sa-  
có una ganzúa, la introdujo en la cerradura y abrió sigilosamente  
Entró cerrando solo con el picaporte.  
El silencio era absoluto, casi fúnebre.  
El Mérlin se encogió de hombros, sacudió briosamente su cabeza y  
empalmándose una larga y fina navaja toledana, subió por la escalera  
principal sin causar el más imperceptible ruido.  
Se deslizaba.  
Por una rara coincidencia, llegó sin vacilar hasta la puerta de la  
habitación de Matilde.  
Escuchó.  
La respiración agitada del vizconde, le indicó que en aquel cuarto  
habia alguien.  
—¡Oh! sin duda está aquí él.  
Observó sorprendiendo el monólogo del vizconde.  
—Aquí ocurre algo grave—se decía á la vez que miraba por el ojo  
de la cerradura—¿una mujer desmayada ó muerta y á su lado el tal  
vizconde!... no hay duda, este es un lío muy gordo... ¿qué haré?  
Y el Mérlin se cruzó de brazos, inclinó la cabeza y meditó.  
Sus ojos brillaban como dos carbunclos.  
—Este hombre—pensaba—va á necesitar de un ayuda y yo creo  
que en este jaulon no hay más gente que ellos dos y menda... si  
me bajaré á la calle y yo haré que el señorito vea en mí lo que ne-  
cesita.  
Y Quico bajó tan sigilosamente como habia subido.  
Abrió el portalón, lo cerró con ayuda de la ganzúa tendióse en el  
suelo á pocos pasos de la puerta, encogido y temeroso como si le  
atormentara el hambre y el frío.